

## L'islam et les migrants

Nous allons parler aujourd'hui de l'accueil des migrants d'un point de vue uniquement dogmatique au sein de l'islam. Toutefois, nous soulignons que nous conserverons tout au long de cet article notre neutralité, car nous n'avons pas à nous immiscer dans la politique migratoire, qu'elle soit nationale, régionale ou locale.

### Rappel historique

Il est primordial de rappeler à chacun que les mouvements de populations existent depuis l'aube de l'histoire de l'humanité à travers le globe.

Mohammed, le prophète de l'islam, le 16 juillet 622, émigra lui aussi vers la ville oasis de Médine (anciennement Yathrib), car il était pourchassé par des chefs religieux avides d'argent et de pouvoir, et refusant d'entendre raison. Ces marchands, possesseurs d'idoles et de statues de divinités, craignaient des pertes financières par un recul de leurs fidèles, qui se tournaient au fil des jours vers la foi musulmane, monothéiste.

Cette émigration (en arabe *Hijra*) devient hégire en français, d'où le nom du calendrier islamique : hégirien. Nous sommes donc aujourd'hui en l'an 1438 après l'émigration du prophète Mohammed et de ses disciples de la Mecque vers Médine.



Caravansérail, miniature d'Ouzbékistan.



Le pain à partager.

### Les musulmans

#### et les « voyageurs »

Après ce bref rappel historique, il est important de souligner la relation historique des musulmans envers les migrants désignés dans le Coran par un mot que l'on peut traduire par voyageurs.

**Coran, sourate 59, verset 9 :**

« Il - le butin - (appartient également) à ceux qui, avant eux, se sont installés dans le pays et dans la foi, qui aiment ceux qui émigrent vers eux, et ne ressentent dans leurs cœurs aucune envie pour ce que (ces immigrés) ont reçu, et qui (les) préfèrent à eux-mêmes, même s'il y a pénurie chez eux. Quiconque se prémunit contre sa propre

avarice, ceux-là sont ceux qui réussissent. »

Bien que ce verset fasse clairement référence à l'accueil des populations qui émigrent, il existe nombre de versets qui encouragent le musulman à être généreux envers son voisin proche et lointain, le nécessiteux et le voyageur. Dans chacun de ces passages, les types de personnes dont il est question se placent sur le même pied d'égalité, en dehors de toute particularité ethnique, nationale, confessionnelle, sociale etc.

**Coran, sourate 2, extrait du verset 177 :**

« Mais la bonté pieuse est de croire en Allah, au Jour

dernier, aux Anges, au Livre et aux prophètes, de donner de son bien, quelque amour qu'on en ait, aux proches, aux orphelins, aux nécessiteux, aux voyageurs indigents et à ceux qui demandent l'aide et pour délier les jugs, d'accomplir la Salat (prière) et d'acquitter la Zakat (aumône obligatoire) ».

#### L'Association culturelle islamique

Au niveau local, l'Association Culturelle Islamique (ACI) entretient selon ses moyens humains des rapports périodiques avec la population des migrants afin d'alléger un tant soit peu leurs besoins (alimentaires, sociaux etc.) ; nous attachons une attention particulière à ceux qui ne sont pas accompagnés.

Pour rappel, quand nous en avons connaissance, nous continuons nos actions en faveur des familles syriennes accueillies sur Cherbourg et suivies par l'association Co-allia.

Avec un « kit d'accueil » (plan de Cherbourg, horaire Zéphir bus, alphabet français/arabe, tableau de mots courants français/arabe, etc.) afin de faciliter leur adaptation dans notre localité et de soulager ne serait-ce qu'un peu le travail exemplaire qu'engagent nombre d'associations cherbourgeoises envers ces familles.

Nos méthodes restant identiques, nous adressons

dorénavant directement nos dons matériels (nourriture, petit mobilier, électronique, jouets etc.) au SAO (Service d'Accueil et d'Orientation), de l'ADSEAM (Association Départementale pour la Sauvegarde de l'Enfant à l'Adulte de la Manche) qui s'occupe des sans-abri de Cherbourg.

#### Une charte de valeurs communes

Nous sommes fiers d'avoir signé avec eux une charte de valeurs communes qui promeut la solidarité, le vivre-ensemble et l'enrichissement culturel.

Au travers de ce travail, même s'il est long et fastidieux, nous apprenons petit à petit à mieux connaître les différents acteurs du tissu associatif de Cherbourg. Bien que n'ayant aucune prétention de remplacer le travail colossal de chacune de ces associations, nous espérons pouvoir nous rendre utiles auprès de tous, en apportant périodiquement un soutien sincère.

Quel message transmettre aujourd'hui ? Il n'y en a qu'un, croyons-nous, qui est un cri de l'abbé Pierre : « **Partagez ! Donnez ! Tendez la main aux autres ! Gardez toujours un carreau cassé dans vos univers bien feutrés pour entendre les plaintes qui viennent de l'extérieur.** »

Membres de l'ACI

### Et aujourd'hui ?

**- 885 000 réfugiés syriens ont été accueillis dans l'Union Européenne (510 millions d'habitants). Pourquoi les pays du Moyen-Orient n'accueillent-ils pas autant de migrants syriens ?**

Les pays du Moyen-Orient accueillent quatre fois plus de réfugiés syriens que l'ensemble des pays européens : 4,5 millions de réfugiés syriens sont dans les pays limitrophes (Liban, Turquie, Jordanie, Égypte, Afrique du Nord et Irak) dont certains camps sont déjà remplis par 3 millions de réfugiés palestiniens privés de leur droit de retour sur leur terre natale et ancestrale.

Source : UNHCR, chiffres du 04/11 au 10/16

**- Le Coran incite donc à être « pro-migrants » ?**

Les préceptes islamiques nous indiquent comment nous comporter avec autrui et non à légiférer le pour ou contre l'accueil des migrants. Chaque individu peut donc avoir sa position. Mais le respect de l'intégrité de l'autre, de sa culture, de sa condition, de sa foi, etc. sera toujours respecté, et l'aide financière que chacun pourra lui apporter sera encouragée.